

EL NOTICIERO

Año I.—Núm.—52 Palma de Mallorca

Jueves 1.º Setiembre 1904

Una peseta al mes

Las huelgas

No ha sido el Congreso Internacional de Amsterdám el que ha iniciado y consagrado las huelgas pendientes en estos días ya en España, y en las orillas del Mediterráneo.

Antes de que se celebrara, ya Zaragoza sufría las consecuencias de la de carpinteros, que se convirtió en general durante unos días, y Madrid padecía hambre de pan con que desayunarse y no concurrían a sus faenas los poveros, ni los albañiles; Logroño y Alicante tenían este último oficio paralizado; en Bilbao amagaban los anarquistas y socialistas con cesar todo trabajo en las cuencas mineras y hacer parar todos los oficios; Castellón tiene a sus carpinteros en vaga y Vinaroz atraviesa una crisis que solo podrá terminar con el cierre de esa sociedad federativa obrera que pretende imponerse al comercio y a los patronos, negándose la elección de operarios y trabajadores carreteros y descargadores del puerto. Valencia está amenazada de hoy a mañana y Barcelona tiene ya como endémica esta enfermedad social.

Atravesando la frontera y siguiendo desde el Cabo Creus por Port-Vendres y Cetta. llegaremos a las bocas del Ródano y encontraremos el primer puerto del Mediterráneo muerto, paralizado, sin el humear constante de los cientos de vapores surtos junto a sus muelles. Es la huelga, la terrible huelga que a ti extendió su influencia devastadora. Marsella agoniza y en ella 15.000 obreros de las industrias marinas que tomaron seriamente los reglamentos socialistas de un ministro como Pelletan, que no le bastó divorciarse con la marina de guerra, sino que se ha procurado la enemiga de la mercante. La influencia de Jaurés, el socialista gubernamental que Guesde derrotó en Amsterdám, ha producido en el gabinete Combes lo de las congregaciones religiosas dedicadas a la enseñanza y la ruptura de relaciones con el Vaticano y también este primero y grave conflicto de índole sociológica.

Nosotros, los que vivimos en Palma, con sin igual extrañeza, dado nuestro modo de ser, hemos visto desarrollarse tres huelgas de alguna importancia en el periodo de un año, dos de ellas decretadas desde fuera y otra producida por justa y requerida demanda: las de albañiles, de obreros de mar y la del día, de trabajadores sombrereros. Las dos primeras, cuyo curso siguió la prensa al detalle, terminaron con la derrota de los obreros, que tuvieron unos que sucumbir y volver al trabajo y otros dedicarse a otros oficios ó emigrar por haber sido despedidos. Los albañiles apenas fueron atendidos; los del mar se vieron sustituidos.

¿Qué ocurrirá con los actuales huelguistas?

Que si persisten en demandar, verán sus medios de vida reducidos y tendrán para dedicarse a su oficio que marchar a otras poblaciones, pues los patronos no son tan malos matemáticos, ni personas tan poco inteligentes, que no comprendan que su ruina está en estas peticiones.

La aspiración de todas estas federaciones obreras está precisamente en el reconocimiento de las Sociedades que las constituyen por parte de los patronos y que el reconocimiento se extienda a la intervención, en nombre de los asociados, en el régimen interior de la fábrica, taller ó local de industria y en las condiciones de los trabajadores.

Estas federaciones prescindirán de las Juntas de Reformas Sociales y en vez de presentar á estas las demandas y pretensiones de los trabajos que crean deficientes ó peligrosos ó escasamente retribuidos, las ofrecen inopinadamente y aislados á los patronos, aconsejando a huelga inmediata sin reparar en la perturbación que se produce, ni en el daño que se causa, ni en el quebranto y la miseria de los obreros que llevan inconcientemente a la inactividad y a la relajación muscular y perversión de su sentimiento, llamando á sus pasiones contra los burgueses.

Cuando en España tienen los obreros ya medios legales de hacerse escuchar, son reprochables los violentos y de fuerza, co-

mo la huelga. Por esto todo patrono no puede ni debe atenderles mientras no restablezcan la normalidad quebrantada y vuelvan á su trabajo.

¿Qué están alcanzando los obreros españoles con sus huelgas? ¿Qué resultados prácticos consiguieron? En Barcelona viven á sus costas una serie de agitadores y revolucionarios y ácatas, que llevan vida de burgueses, explotando las cajas de resistencia, que agotan. Estos son los que al estallar la huelga general en Febrero de 1902, se refugiaron la víspera en Francia, dejando sin dirección el movimiento: un Fontanal, un Isart Bn'a, una Teresa Claramunt, sin oficio conocido. En cambio, á consecuencia de estas paralizaciones temporales, se desacreditan algunas industrias y cierran los patronos los talleres, como estos días últimos se ha hecho con la fábrica Batlló,—Barcelona—que ya estuvo paralizada muchos años, desde el 88, por el primer atentado anarquista perpetrado en aquella Ciudad, con la explosión de una bomba, en el domicilio del opulento fabricante.

Manresa que era una población fabril por excelencia, la más importante en los hilados de algodón, por una huelga contra los señores Serra y Bertrán (J. S. Bertrán) está hoy atravesando terrible crisis y el fenómeno, que duró unos meses, hace cuatro años que aconteció. Y en Manresa hasta los obreros eran pequeños capitalistas!

Las fabricas de la cuenca del Ter se rigen hoy por conciertos entre patronos y obreros, desechando el sistema de huelgas que dió notoriedad á la industria que se produce en Ripoll y desciende hasta Torreló.

E. Llobregat, semillero de huelgas, las ha terminado ante la amenaza seria de destruir las presas é inutilizar los motores.

Donde impera la paz y la concordia, la riqueza y el bienestar se dejan sentir. Por el contrario, con las huelgas, que son guerras sin sangre, se crean la miseria, el desasosiego, el hambre y los crímenes.

Los obreros palmaesanos deben atender á la voz del sentido común, no á la de estos extraños elementos que desde fuera han venido prometiéndoles apoyos y auxilios metálicos, porque pronto se verán abandonados, como siempre se ha hecho, después de encender el fuego, y entonces será tarde para reparar el daño causado.

La huelga es obra de destrucción social y por ello inicia y abominable.

Crónicas

PAISAJE

El horizonte es claro, diáfano, transparente, luminoso; semeja una protesta contra el otoño que se adelanta.

En la lejanía destaca una línea de una verdor intensa: son los pámpanos de las andalantes, retorcidas vides que no se doblegan ante las destructoras ráfagas del aire de Septiembre que todo lo agosta, que todo lo seca, que todo lo mata.

Más cerca, ahí, en la hondonada, véanse árboles y plantas que agostó violentamente una bocanada del aire otoñal, dejándolos desnudos, sin hojas y sin tallos; cubriendo el campo de una aridez de estepa.

El paisaje cambió bruscamente de ayer á hoy.

A los días sonrientes, de sol, de luz, de calor, sucedieron los días tristes, de lluvias de brumas, de aire denso que mataron la verde, tupida, exuberante vegetación á que diera vida intensa el hábito de la fecundante primavera.

NOTAS

En estos días en que los incidentes de la guerra constituyen la mayor preocupación del mundo civilizado, las sangrientas invectivas de Tolstoy, contra sus causantes, ocupan, en la prensa toda, lugar preferente después de las noticias de operaciones.

Y es natural: el gran novelista, viva encarnación de esa enorme vida, de esa enorme vida que predica la renuncia y hace la revolución, ha alcanzado lo que consiguieron muy

pocos: conservar su popularidad, no envejeciendo para su público.

Y el público de Tolstoy es tan extenso, tan heterogéneo, que solo él podrá vanagloriarse de haber sido, al mismo tiempo, discutido por los ateístas y leído por la gran masa de niños góticos, para quienes el mejor autor es el que está de moda, como el color de las corbatas.

Pero, ni entre los primeros, graves sociólogos poseedores, todos ellos, de fórmulas de completo bienestar social, ni entre los segundos, que al presente solo esperan, ansiosos, conocer el nombre del literato japonés que vendrá á sustituir al zarandeado polaco, autor del *Quo Vadis*, se encuentran los sinceramente apasionados del gran escritor.

Son estos los que su'ren y esperan, los que luchan admiradores del revolucionario.

Pero como estos mismos, indudablemente, rechazarían, en su mayoría, la finalidad de sus doctrinas de quietismo, me explico el íntimo desaliento de Tolstoy, al verse en el ocaso de su vida, tan mal comprendido por los suyos.

Y al ver, en la guerra actual, tantos episodios de valor, comprendo la intensa amargura del gran místico, que ve turbada su tranquilidad por la sombra de Zaratustra, que sonríe implacable ante la imposible realización de sus hermosos sueños de paz.

J. RIERA.

El Rey en el puerto

de Bilbao

De «El Nervión»

En las primeras horas de la mañana, fueron muchas las embarcaciones pequeñas que, surcando la bahía por la parte de Santurce, pasaron alrededor del yate «Giralda». El rey y la real familia se dejaron ver varias veces, y contestaron efablemente á las cariñosas demostraciones de que fueron objeto.

Las autoridades y algunas personalidades residentes en los pueblos de la desembocadura de la ría, crecieron sus respetos á las augustas personas.

Próximamente á las diez, abandonaron el «Giralda», el Rey, los príncipes de Asturias y el segundo comandante del barco que arbolaba la insignia real.

El «Giralda» subió por la ría hasta el muelle de la Benedicta, y regresó al instante. Su paso por Portugalete fué señalado por numerosos disparos de cohetes y bombas. El público que había en aquellos momentos en el muelle de dicha villa y en el de Las Arenas, saludó al monarca agitando manos y pañuelos.

El «Giralda» dejó luego á bordo del «Giralda» á la princesa de Asturias, y el Rey, el príncipe y el segundo comandante de este barco se trasladaron á un bote de vapor del mismo, dirigiéndose á la casa flotante del Real Sporting Club.

Los numerosos socios que allí se encontraban, salieron á recibirle á la galería de la planta baja y lanzaron los tres ¡hurra! en el momento en que el bote atracaba á la escarilla principal del Club.

Al mismo tiempo se hicieron los disparos de saludo con el cañoncito instalado en la terraza de la casa flotante.

Dos minutos después llegó el «Teresa» conduciendo al señor Maura y á los que le acompañaban. El «Teresa» había ido hasta el «Giralda» y en vista de que S. M. no estaba allí, el señor Maura quiso marchar á su encuentro, dirigiéndose al Real Sporting Club.

El rey y el príncipe tuvieron un entusiasta recibimiento, siendo muy cariñoso el dispensado al presidente del Consejo de ministros.

Subieron todos á la terraza y su majestad inició una franca y amistosa conversación con el presidente del Club don don Santiago Martínez de las Rivas y con varios socios indistintamente, recayendo aquella sobre asuntos de Sport náutico.

Invitado respetuosamente el rey á tomar un refresco y habiendo hablado de una bebida especial de que es inventor el cocinero del Club, Mr. Joime A. Selby, manifestó S. M. deseos de probar esa bebida, llamada «Sherry Cobbler», y fué satisfecho su deseo, á la vez que el de conocer al señor Selby, que le fué presentado y recibió regias felicitaciones.

Cerca de tres cuartos de hora duró la visita, durante la cual S. M. anunció que regalará al Sporting una yola; que concederá á los socios de tan entusiasta Sociedad de Sport náutico el uso del bote de ancla dorada, para que aquella tenga, por decirlo así, carácter oficial, y que creará una Copa de regatas por el estilo de que, la fundada por el emperador de Alemania, se ha corrido últimamente en Kiel, y la cual pueda ser disputada por embarcaciones de todos los países, que estén construidas, respetivamente, en las naciones cuya bandera ostenten.

Este es un medio indiferente de proteger la construcción nacional en todos los países. Precisamente sobre esa protección, en lo que se refiere á España, habló al soberano con sencillas y patrióticas frases, don Santiago Martínez de las Rivas.

El Rey escuchó con mucha atención las frases expresivas de esas aspiraciones y habló á su vez con el Presidente del Consejo de Ministros, señor Maura, en favor del desarrollo de la industria naval española y del desenvolvimiento de los deportes marítimos.

Mientras estuvo el rey en el Sporting, fué echado al agua un pequeño modelo de balandro construido por el obrero mecánico de Santander, Faustino Alonso. Ese modelo funciona por sí sólo sobre la superficie líquida, mediante un aparato de relojería, en cuya parte superior hay dos hélices que giran como velas impulsadas por el viento. Este imprime á las velas variadas evoluciones.

En el mismo modelo de balandro está incluida otra invención: la de un aparato muy sencillo para reducir la superficie de las velas.

Esta última invención ha sido ya ensayada con éxito en San Sebastián y reconocida como de utilidad para las regatas de balandros.

La primera, ó sea la del pequeñísimo balandro, que funciona por sí sólo, está destinada á barquitos de juguetería.

Ala una menos veinte abandonaron S. M. el Rey, el príncipe de Asturias y acompañantes, la casa flotante del Sporting, examinando el Rey, antes de embarcar en el «Teresa» para dirigirse al «Giralda», la parte interior de la casa flotante.

Agrupados y descubiertos los socios, le despidieron con las más cariñosas demostraciones.

Fueron contestados por todos los demás un ¡Viva Rey! que dió el señor Martínez Rodas, y un ¡viva el príncipe! y ¡viva Maura! que lanzó el señor Martínez Rivas (D. Santiago). Inició los ¡hurra! Mr. Selby y fueron dados de un modo nutrido por todos los socios.

Desde algunas pequeñas embarcaciones próximas se dieron también vivas al monarca.

El individuo del Jurado de regatas, don Manuel Galindez, que estaba en un bote, sacó varias instantáneas de la visita del Rey y del príncipe al Sporting Club.

Circuló hoy con insistencia el rumor de que las escuadras italiana y española visitarán este puerto.

Añadiase que la escuadra italiana viene á saludar al monarca español y que enterada de las buenas condiciones de nuestro puerto, vendrá á fondear en él.

Se decía que el amarrador del puerto había estado tomando hoy las medidas necesarias.

En este caso el Rey permanecerá en Bilbao más días que los señalados.

LA GUERRA

Consecuencias de los sitios

Los últimos telegramas que dan noticias del interior de Port-Arthur indican que en la plaza hay subsistencias para algún tiempo, lo que hace creer que la energía de Stoessel y la bravura de sus tropas podrán prolongar su ya heroica resistencia.

¿Tendrá la guarnición provisiones de guerra también?

Ambos elementos son los más esenciales de una plaza sitiada. Es el cuidado de mayor empeño para el gobernador, que, en esto, como en todo, se resiste en tan duros trances de una autoridad omnimoda y jurisdiccional.

Cuando en 1813 temió el mariscal Davout, el mas preclaro de los lugartenientes del Emperador, que iba á ser sitiado en Hamburgo, tomó sus disposiciones para avituallar abundantemente la plaza. El comisario encargado de ello, por negligencia ó por avaricia, almacenó gran cantidad de viveres, que hubo que tirar al Elba porque eran de pésima calidad. El héroe de Auestadt, en cuanto comprobó el hecho le mandó fusilar.

Los sitios famosos por el hambre sufrida son, además del clásico de Jerusalén el de Maguncia donde los soldados comían las ratas y bajaban á las orillas del Rhin á pescar los caballos y anima-

les muertos que arrastraba el río procedentes del campo enemigo. Un gato valía 6 libras, y cierto gentil capitán del Estado Mayor de Klobber, para festejar á sus camaradas, les obsequió con un gran banquete en el que se comió como único manjar un gato asado, rodeado de un cordón de doce ratones bien tostados.

En París y en Metz, durante la guerra franco-germana hubo alguna necesidad; pero no verdadera hambre. En la prusiana lo que más falta hizo fué sal, porque con ella se hubieran podido salar los caballos muertos y prolongar el bloqueo.

Generalmente las enfermedades suelen presentarse con graves caracteres en estos sitios largos.

En primer lugar la disenteria, como en Maguncia y en Génova, en el glorioso sitio mantenido por Massena; el tifus en la plaza de Torgan, en 1813, hizo estragos cayendo más de 8.000 soldados. En Castius, en el mismo año, 4.300 soldados murieron del escorbuto. Y en Danzig, el heroico y noble judío Sapp vió con dolor cómo se diezaba su tropa de la fiebre del hielo, de la congelación, del frío horrible que tantos estragos causara á las huestes napoleónicas, en su tremenda retirada de Rusia.

El agua, cuando falta, es causa de apesurarse las rendiciones, cual ocurrió en Monzón y en San Sebastián durante nuestra guerra de la independencia.

Los sitios de Kimberley y de Ladysmith, en la guerra angloboer, no fueron muy penosos en este concepto, sobre todo el primero, en el que al famoso Cecil Rhodes no llegó á faltar champagne.

La defensa de Ladysmith por ser plaza abierta y por las circunstancias que en ella concurren, es de las buenas, buenas, aunque en ella acaso es más admirable la hazaña de los pobres boers que siempre peleaban en la relación de 1 por 4, cual ocurrió en casi toda aquella lucha. Porque bien será decir que los burghers de las dos heroicas Repúblicas jamás tuvieron en armas arriba de 16.000 combatientes, que lucharon como es sabido durante cerca de tres años con el poder más fabuloso que registra la Historia.

INVENTO

El ilustre ingeniero D. Leonardo Torres y Quevedo, famoso en el mundo de la ciencia por su notable invento el *Telekino*, acaba de inventar otro aparato, según leemos en la revista científica de *Paris La Nature*, número del 27 del pasado Agosto.

La *Nature* en un artículo titulado *Maquinas de calcular*, escrito por Maurice d'Ocagne, profesor de la Escuela de Caminos, Canales y Puertos, de Francia y de la Politécnica, dice así:

«Las máquinas que acabamos de examinar hacen, ó las operaciones fundamentales de la Aritmética, aisladamente ó ciertas combinaciones de estas operaciones, como á de la resolución de ecuaciones. ¿Será posible lograr que las máquinas suban este escalón más? La contestación á esta pregunta fué dada en 1894 por un sabio ingeniero español, D. L. Torres, y esta contestación es, así.

«E. Sr. Torres ha venido, en efecto, ideando mecanismos nuevos, sumamente ingeniosos, llegar á construir una máquina, presentada á la Academia de Ciencias de París, el 29 de Julio de 1895, y esta máquina ¡resuelve ecuaciones! Es más: en una Memoria aprobada el 2 de Abril de 1900 por dicho Academia, é impresa por cuenta de ésta, el Sr. Torres ha demostrado que no existe relación entre números, por complicada que sea su expresión, ¡que no pueda ser resuelta mecánicamente!»

Para gloria de España y galardón debido al Sr. Torres y Quevedo, reproduzimos las anteriores líneas.

Academia Preparatoria

Matemáticas—Idiomas—Dibujos

Preparación completa para el ingreso en la General Militar y Escuela especial de Ingenieros Industriales de Barcelona explicada con arreglo á los programas vigentes por los Oficiales de Artillería Sres. Leon y Castellé, Ingenieros Industriales.

Resultados obtenidos en el curso anterior.—D. Antonio Riera, aprobó en la Escuela de Ingenieros Industriales de Barcelona.—Don José Billón, ingresado en la Academia de Infantería.

San Cayetano 20

y Marina 58-2.

VEGETALINA

Tintura para el cabello
PERFUMERIA ESTARAS

CRÓNICA BALEAR

El día religioso

Santos del día

SEPTIEMBRE
1
JUEVES

Santa Ana, profetisa, en Jerusalem. Fué madre del profeta Samuel.

Los santos mártires Vicente y Leticia, el primero fue obispo y el segundo presbítero, siendo dos apóstoles del Occidente. Ambos murieron martirizados.

Guarenta Horas

Mañana empezarán en el Socorro en honor de Nuestra Señora de la Consolación. Por la mañana a las siete Exposición. Al anochecer, rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

En el Hospital a Nuestra Señora de la Grada.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Alcalde ayer se reunió el Ayuntamiento para celebrar sesión en segunda convocatoria, asistiendo los concejales señores Serrá, Canet, Villalonga (Don Antonio), Villalonga (Don Francisco), Pou (Don Jerónimo), Ramis Grauchés, Oliver, Alemany, Rabasa, Parera, Castañer, Juan, Barceló, Mas, Mathieu, Quijada y Piña.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior. Se dió lectura al dictamen de la Comisión de Hacienda y Beneficencia, proponiendo se conceda a don José Bordoy permiso para continuar ejerciendo su industria por medio de gas pobre, que tiene en su fábrica de la plaza de Atarazanas.

El Sr. Pou (don Jerónimo) pidió si la solicitud que al objeto hizo el señor Bordoy, ha sido expuesta al público conforme marca la ley.

El señor Alcalde le contestó afirmativamente.

Después á instancias de referido concejal, fueron leídas las reclamaciones formuladas por algunos vecinos de la expresada fábrica y el informe emitido por el perito industrial.

En esta, el ingeniero señor Rubi manifiesta su conformidad en el hecho de conceder permiso especial para la mencionada instalación.

Además, considera desprovista de razón la denuncia de los vecinos, opinando que debe ser desestimada.

Después de esta lectura, el señor Pou (don Jerónimo) manifestó que no debe tenerse en cuenta y que no deba pesar sobre el acuerdo que el Ayuntamiento tome respecto al particular, el dictamen del ingeniero señor Rubi, puesto que este es pariente del interesado.

El Sr. Ramis y Grauchés, que ya tenía emitida su opinión sobre el dictamen oponiéndose á lo dicho por el Sr. Pou manifestó que estaba totalmente conforme con el dictamen emitido por el señor Rubi, como lo está también con todos los dictámenes que ante el Ayuntamiento ha presentado este ingeniero, por creerlos siempre modelos de imparcialidad.

El señor Pou, contestando al señor Ramis dijo que no había intentado profundizar el asunto; y que por este motivo no había llegado á negar ni á discutir la imparcialidad del dictamen emitido por el señor Rubi.

El Sr. Martorell observó que en caso que este señor sea pariente en 4.º grado del interesado debe tenerse en cuenta para los efectos que la ley señala.

El señor Martí dió lectura á una proposición, en la cual hacía constar que el asunto debía estudiarse detenidamente y que de momento debía rechazarse el dictamen emitido por el señor Rubi, procurando indagar si este señor estaba efectivamente comprendido en el grado de parentesco que la ley señala como incompatible en el ejercicio de las funciones que desempeñó en el caso del señor Bordoy.

El señor Font y Monteros pidió que el dictamen pasara á la comisión de Fomento y Beneficencia.

El señor Martorell pidió que pasaran á esta Comisión, el dictamen y la proposición del señor Martí.

El señor Rosselló y Gomez opinó que debía aceptarse el dictamen del perito industrial, y dijo que votaría en contra de la proposición del señor Martí.

Procuró evidenciar la necesidad de resolver el asunto lo más pronto posible en la misma sesión de ayer, puesto que había habido tiempo suficiente para estudiarlo.

Dijo que no le parecía bien lo decidiera el dictamen de la Comisión de Fomento.

Añadió que el señor Martí, en su proposición había buscado de una manera insidiosa, el fondo del asunto, haciendo prejuicio del asunto dándole un carácter de ley, cuando no la tienen las Ordenanzas municipales.

El señor Castañer, haciendo algunas

consideraciones respecto al particular, expuso la conveniencia de que se demorase la solución del asunto y que dentro del plazo de un mes la Comisión nombrada para reforma de las Ordenanzas Municipales presente sus estudios marcando los grados de fuerza que pueden tener los motores instalados y que se instalen en la capital.

Después el señor Rosselló y Gomez preguntó al señor Martí si retiraba su proposición.

Este contestó que no se trataba de una proposición, sino de un simple parecer de oficio de los señores Síndicos.

El Sr. Rosselló y Gomez pidió que se hiciera constar en el acta, oponiendo-se á la aprobación de dicho documento. Insistió en que sin demora se resolviera la cuestión.

El señor Ramis opinó que la dilación era muy fundada.

El señor Rosselló y Gomez insistió de nuevo en su opinión, alegando que el dictamen del señor Rubi no ha sido impugnado por ningún señor concejal.

El señor Pou (Don Jerónimo), contestando al señor Rosselló, dijo que aún no había llegado el momento de impugnar el dictamen, puesto que antes tiene que llevarse un precepto legal, indagando el parentesco del señor Rubi con el señor Bordoy.

El señor Garcia Orell, de acuerdo con los señores Síndicos, opinó que el asunto pasase á la Comisión de Fomento.

Pasada á votación sobre si debía ó no pasar á la Comisión, quedó acordado que votara por 18 votos contra 15.

Se dió lectura al dictamen de la Comisión de obras sobre el derribo de las fachadas números 4, 6 y 8 de la calle de Cerecerols.

El señor Ramis y Grauchés se opuso á este dictamen, manifestando que á instancia de una persona que puede verse perjudicada con el derribo de la fachada núm. 4, sea esta sometida al examen de un perito, á fin de que quede debidamente probado su estado ruinoso.

Pasada á votación quedó aprobado por 21 votos contra 7 que pasase á la Comisión de Obras.

El secretario dió lectura á una comunicación del Ayuntamiento de Zaragoza, invitando al de Palma para que asista á la fiesta que ha de celebrarse el 17 de octubre para festivar la memoria de don Jaime el Conquistador.

El Sr. Martí pidió que se nombrara una comisión para contestar.

El Sr. Font y Monteros opinó que debía pasar á la Comisión de Hacienda.

El Sr. Castañer observó que por de pronto debía admitirse la invitación.

Quedó aprobado que pase á la Comisión de Hacienda.

Se dió lectura á una protesta elevada por la Federación local de Sociedades obreras respecto á la supresión de la brigada de trabajadores.

Se acordó que pasase á la Comisión de Hacienda.

Se dió por enterado del oficio de la Delegación de Hacienda trasladando una Real orden denegando la excepción del derecho de consumos en Palma de trigos harinas, pan, aceite y carnes, solicitada por el Ayuntamiento.

Igualmente se enteró la Corporación de un oficio del Gobernador desestimando el recurso de alzada interpuesto por don José de Ibarra sobre pago de arbitrio de las palomillas.

Quedó aprobado el dictamen de la Comisión de obras proponiendo la construcción por subasta de las alcantarillas de las calles de Danús y General Barceló.

Igualmente se aprobó el dictamen de la misma Comisión proponiendo que se apruebe el justiprecio de una parcela de la calle de la Virgen de Línch y plaza de Qualrado.

Se aprobó otro dictamen proponiendo se urbanice la plaza de Quadrado, construyendo aceras á cuya realización cooperan los vecinos de la misma.

Se acordó que quedara sobre la mesa un permiso para construir una casa en el ensanche.

Quedaron aprobados los siguientes dictámenes de la Comisión de Hacienda.

Uno sobre pago del capítulo de imprevistos los gastos de empadronamiento; otro sobre pago de una cuenta de unos bancos de la plaza del Mercado y otro suspendiendo la expropiación de la parcela de la casa núm. 5 de la calle de Maimó, inpropietario.

Quedó aprobado el dictamen de la Comisión de Obras para que se acepte la proposición de los propietarios de Son Piza y Ses Cases Noves en la que ceden terrenos y piedras para hechar al camino vecinal de la Vileta.

Se aprobó igualmente otro dictamen de la misma Comisión autorizando á don Gaspar Berga para construir una casa con la calle de San Magin del Arrabal de Santa Catalina.

Además, se aprobaron algunas cuentas que suman 182 pesetas.

El señor Quijada propuso que se autorizara al señor Alcalde para que pudiese ordenar el pago de las cuentas que se presenten con motivo de las Ferias y fiestas.

El señor Font y Monteros pidió que constara su voto en contra.

El Sr. Villalonga, (Don Antonio) pidió al Sr. Alcalde, que puesto que el Ayuntamiento había acordado suprimir las Ferias y Fiestas, á ver que disposición tomaría respecto al material y objetos procedentes de las mismas.

El Alcalde le participó que se estaban almacenando.

El señor Villalonga propuso, quedando acordado, que se tome inventario de dichos objetos y que queden á disposición de los que quieran celebrar Ferias y Fiestas, previa solicitud y presentación de un programa.

El señor Garcia Orell después de explicar votó en contra, de que se consignara en presupuesto cantidad alguna para ferias y fiestas, que emitió en la pasada sesión, se opuso á la proposición presentada por el señor Quijada, proponiendo que solo se autorice al señor Alcalde para satisfacer las cuentas hasta la cantidad recaudada, pues el anticipo de cantidades, debe ser objeto de un acuerdo expreso del Ayuntamiento.

Los Sros. Ramis y Rosselló y Gomez se adhirieron á la proposición.

El señor Quijada insistió en su proposición.

Los señores Alcalde y Martorell manifestaron que era difícil saber cual es la cantidad recaudada mientras no se sepa el resultado de la lotería.

El Sr. Garcia, insistió en su proposición, añadiendo que no había que dudar de que el Ayuntamiento pagará todas las cuentas, pero para hacerlo precisa que se cumplan otros requisitos y por esto es que me he opuesto á la proposición, la que quedó desechada.

Se acordó que todos los expendedores de leche estén obligados á llevar placa.

El señor Ramis y Grauchés propuso que se aumentara el sueldo al empleado del Ayuntamiento Sr. Terradell.

El señor Garcia Orell se opuso á la proposición del señor Ramis.

Pasada á votación la proposición, que dió desestimada por el voto de todos los señores presentes menos el del señor Ramis.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión.

La Caza

Terminando hoy, conforme dispone la ley, el periodo de veda de caza, el señor Gobernador Civil interino de la provincia, ha publicado la siguiente circular:

«Debiendo levantarse en 1.º de Septiembre próximo la veda establecida para la caza en general por el artículo 17 de la Ley de Mayo de 1902, este Gobierno, cumpliendo lo prescrito por la 4.ª de las disposiciones generales de la misma ley, lo hace público por la presente circular, para que la caza se efectúe en las condiciones y con las restricciones legales referentes á licencias, reclamos y perros según la clase de animales que sean objeto de ella.

Y se encarga á la Guardia civil, forestal y guardas jurados de Ayuntamientos y particulares, cuiden con esmero celo de hacer cumplir las preinscripciones prevenciones y muy especialmente las contenidas en los artículos 18 y siguientes de la ley antes citada.»

Otro incendio en el monte de Caimari

Comunican de Binisalem que, el 30 del mes último, se declaró un incendio en la Comuna del llano de Monte comunal de Caimari.

Después de más de una hora de haberse iniciado el incendio, se personaron en el lugar fuerzas de la guardia civil de los puestos de Inca, Binisalem y Selva, que con la ayuda de algunos vecinos y dependientes de esta villa, después de algunas horas de activos esfuerzos consiguieron extinguir al voraz elemento.

Según opinión del teniente de la guardia civil D. Juan Tomás, que mandaba las fuerzas de este Instituto que allí concurren, el incendio ha sido intencionado.

Se practican averiguaciones para descubrir al autor ó autores del hecho.

De momento no se ha podido calcular el valor de los daños causados.

Salida de tropas

Conforme anticipábamos ayer, á las dos y cuarenta y cinco minutos, salió para Inca el tren especial que conducía las dos compañías que forman el activo del segundo Batallón del Regimiento destinado á guarnecer aquella ciudad.

Pasaron al andén á despedir á las tropas expedicionarias el coronel de Infantería Sr. Pintos, el de Sanidad militar Sr. Peréz, los tenientes coroneles señores Beltrán y March, los comandantes Sres. Matu y Villalonga y muchos oficiales del Regimiento de Infantería de esta capital y del primero y tercer Batallones del Regimiento de Inca, que se quedan en Palma.

La banda del Regimiento de esta ciudad tocó varias piezas antes de marchar el tren.

Las compañías expedicionarias se llevaron la bandera que perteneció al segundo Batallón del Regimiento de Infantería de Baleares núm. 1.

La plana mayor del Regimiento, formada por el coronel D. Arturo Navarro, el Teniente Coronel D. Antonio Martínez Cadenas, el Comandante D. Isaac Cano, el Capitán D. José Garcia, el primer teniente abanderado D. Antonio Frau, el médico primero D. Bartolomé Ramonell y el Capellán segundo don Fernando Trigo Paz, embarcaron también con las tropas expedicionarias.

A las hora de llegada de las tropas á Inca, el andén de aquella estación estaba atestado de gente que tributó una entusiasta acogida á las tropas que desde ayer guarnecen aquella ciudad, con gran contentamiento de sus vecinos.

El descanso dominical

Regirá el 11

En el Gobierno Civil se nos facilitó anoche nota de los dos telegramas siguientes cruzados entre el Gobernador interino señor Martínez de Campos y el Ministro de la Gobernación, á propósito de cuando debe principiar á regir la nueva Ley:

Gobernador interino á Ministro

«A preguntas que me hacen, entidades y comerciantes de esta, contesto que, según mi opinión, descanso legal comenzará á obligar el próximo domingo 4 de Septiembre.—Lo comunico á V. E. por si esa superioridad no aprueba dicho criterio y crea oportuno darme orden de que lo rectifique.»

A este telegrama ha contestado el señor Sanchez Guerra con el siguiente, recibido ayer tarde en el gobierno civil:

Ministro gobernación á gobernador interino.

«Aunque muy defendible el criterio de V. S. sobre fecha en que debe comenzar á regir reglamento descanso dominical, ante afirmaciones contrarias fundadas en interpretación genérica artículo 1.º Código civil, en relación con fecha de la ley y reglamento y peticiones aquí recibidas, he creído no debía porqué hacer cuestión de esto, y respondiendo á consultas análogas de las de V. S., que no había inconveniente en fijar la fecha del domingo once.»

Militares

La revista de Comisario del presente mes de Septiembre la pasarán los cuerpos é institutos de esta guarnición el día de hoy bajo la presidencia del general Gobernador y ante el Comisario de Guerra de 2.ª clase D. Jaime Garau Muntaner por el orden y en los locales que á continuación se expresan.

Regimiento Infantería de Palma, fuerzas destacadas del Regimiento de Inca, Comandancias de la Guardia Civil y Compañía de Zapadores, en el Cuartel del Carmen; Tropas de Artillería de la Comandancia de Mallorca y Compañía de Telégrafos, en el cuartel de San Pedro; Escuadrón Cazadores, en el de Palacio; Sección de Administración Militar de Mallorca; Sección de Sanidad Militar, en sus respectivos locales.

La revista dará principio á las nueve y terminada la de las unidades orgánicas la pasarán los señores Jefes y Oficiales de reemplazo, excedentes, retirados por guerra, transeúntes y demás personal autorizando para residir en esta Plaza en la Secretaría de este Gobierno Militar, en la cual presentarán los respectivos justificantes antes de la indicada hora.

Durante el mes entrante se tocará oración en los cuarteles á las 17 y 58.

En cumplimiento del art. 2.º del R. D. del 11 del actual que crea en este Gobierno militar la subinspección de Mallorca, el Excmo. Sr. Capitán General de estas Islas con el fin de determinar el régimen y funcionamiento de la misma, ha dispuesto se observe en todo lo prevenido en la R. O. de 29 de Noviembre de 1895. (C. L. número 394) usando de las facultades que esta disposición le confiere. Por tanto los cuerpos y unidades de esta Isla remitirán á este Gobierno directamente los documentos que antes enviaban á la Capitania General.—E. General Gobernador.—Torreblanca.

Orden de la Plaza:

Servicio de la plaza: para el día 2 Septiembre de 1904.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares n.º 1.

Jefe de día: El Comandante del mismo D. José Cabrinety.

Hospital y Provisiones: Tercer Capitán del citado regimiento.

Vigilancia por la plaza: El indicado cuerpo.

Vigilancia por anta Catalina:—Caballería.

¿El Cólera?

Confirmamos lo que ayer nos transmitiera, sobre casos de cólera en Barcelona, nuestro corresponsal en Madrid, leemos y recordamos de «El Liberal» de Barcelona:

Casos de Cólera

«Entre los vecinos de la Ronda de San Pablo reina gran alarma por haberse dicho que había fallecido de có-

lera fulminante el portero de la casa número 68 de dicha ronda, empleado en la Compañía Anónima de Tranvías.

Dicho obrero sintiose enfermo el día 26, á las once de la mañana, avisando inmediatamente al médico de la Compañía, quien según manifestó á la familia, dijo que el enfermo padecía de cólera fulminante.

A las siete de la tarde del día siguiente, falleció el enfermo, cuya muerte fué diagnosticada de repentina por el médico de cabecera.

El cadáver permaneció en la casa mortuoria hasta las dos de la tarde del día 28, en cuya hora fué conducido al cementerio del SO.

Como entre el vecindario se susurra en pocos días han ocurrido tres ó cuatro casos parecidos, trasladamos la denuncia etc. etc.»

Diputación

Bajo la presidencia del Sr. Alcover y asistiendo los vocales Señores Aguiló y Puigdorffia celebró sesión la Comisión provincial.

En ella se acordó desestimar un recurso de alzada interpuesto por un vecino de Ibiza.

Fue leída la Real Orden del Ministerio de Instrucción pública, dando las circunstancias necesarias para la edificación del nuevo fcal destinado á Instituto y Escuela de Bellas Artes.

Se acordó encargar al arquitecto provincial que practique las aportadas diligencias para averiguar quien es actualmente el propietario de los terrenos de Tirador que han de ser adquiridos al expresado objeto, á fin de disponer su adquisición bien sea por expropiación voluntaria, bien sea por expropiación forzosa.

Se acordó buen satisfechos los premios en metálico concedidos á los expositores que los alcanzaron en el Certamen Pecuario celebrado durante las ferias y fiestas.

Se dispuso fuese remitido al Gobernador, un dictamen del Arquitecto provincial emitido á instancia del Ayuntamiento de Pollensa sobre la posición de dos fachadas de otras tantas casas de dicha villa.

Fueron autorizados unos vecinos de Campos para que puedan prohibir á un expósito.

Se acordó admitir en la Casa Misericordia á un individuo vecino de Muro.

Se dispuso fuera librada á favor de Don Juan Burgues Z-forteza una certificación referente á la subasta del arrendamiento de los diezmos de la caballería de Verdura O'loseos.

Se denegó una solicitud de unos vecinos de Sóller pidiendo se dé por extinguida la adopción de un expósito.

Fueron estudiados varios otros asuntos de escaso interés y se dió por terminada la sesión.

La huelga de Sombrereros.

Esta mañana á las diez se ha reunido en el despacho del señor Gobernador la comisión de patronos sombrereros para deliberar sobre el asunto de la huelga.

Después de tener una conferencia con el señor Martínez de Campos ha quedado convocada para otra reunión, que se celebrará más tarde, y en la cual los patronos presentarán las bases que crean convenientes para resolver el conflicto.

Nuestros Puertos

El de Palma

Ayer salió al mediodía para Ibiza y Valencia el vapor *Cataluña* llevándose carga general, el correo y 32 pasajeros.

El laud *Francisqueta* en breve saldrá para Torreveij con efectos.

Procedente de Vesmouth y con 17 días de navegación ancló el vapor alemán *Adolf* de 537 toneladas, cargado de madra.

Esta mañana, procedente de Barcelona ha fundeado el vapor *Miramar* conduciendo carga y 25 pasajeros.

Lo ha verificado también el vapor *Isleño* que procede de Ibiza conduciendo carga y pasaje.

A las diez de esta mañana ha fundeado la goleta *Joven Luisa* con varios efectos de Barcelona.

Por la tarde debe salir para Barcelona el vapor *Bellver*.

Igualmente lo hará para Mahón el vapor correo *Menorquin*.

Procedente de Marsella ha fundeado á las once el vapor *Lulio* conduciendo además de la carga una numerosa expedición de turistas franceses que vienen de paso para Argel.

El vapor *Miramar* sale esta tarde para Argel admitiendo carga general y pasajeros.

Jurados

Partido de Manacor

Los que han de actuar durante el cuatrimestre que hoy principia en las causas procedentes de este partido judicial son:

Cabezas de familia

D. Juan Alzamora Brunet, Artá; don Jaime Obrador Vidal, Felanitx; D. Guillerme Binimelis Oliver, id; D. Tomás

Bosch Soler, Manacor; D. Onofre Fuster Pomar; id; D. Pedro Antonio Galmés Rosselló, id; D. Tomás Santandreu Fiol; Petra; D. Jerónimo Sureda Sureda, Capdepera; D. Bartolomé Alou Pons, id; D. Pedro Saasó Rosselló, Manacor; D. Jaime Gil Coll, id; D. Antonio Ferrer Coll, Campos; D. Jorge Cabrer Salom, Artá; D. Jerónimo Pociu Nicolau, Montuiri; D. Pedro Carbonell Literas, Son Servera; D. Antonia Artigues Servera, id; D. Jo. é Oliver Adrover, Felanitx; don Juan Ginard Esteva, Artá; D. Pedro Tomás Ferrando, Santañy.

Capacidades

D. Arnaldo Gayá Barceló, San Juan; D. Antonio Munar Ximena, Felanitx; D. Cristóbal Gelabert Riera, Manacor; D. Antonio Jaume Ribot, id; D. Lorenzo Oliver Nadal, id; D. Juan Biquerr Nicolau, Artá; D. Jaime Flaquer Carrió, id; D. Juan Moll Vicens, Campos; don Miguel Vila Salom, Santañy; D. Bernardo Morey Fullana, Manacor; D. Antonio Pastor Vallespir, id; D. Bartolomé Literas Brnnet, Son Servera; D. Sebastián Ximena Vicens, Santañy; D. Andrés Esteva Ginard, Artá; D. Bernardo Cabrer Bennasrr, Manacor; D. Juan Mateu Mas, Montuiri.

Supernumerarios

Cabezas de familia

D. José Cabot Bosch, Palma, Apuntadores, 12; D. Sebastián Rullán Miguel id; Capuchinas 29; D. Antonio Riera Ximena, id. Teresas 13; D. Francisco Lopez Barceló, id., San E. las.

Capacidades

D. Francisco Vidal Vidal, Palma, La Palma; D. Miguel Sancho Craspi, id., Plaza Mercadal.

Turistas

En el vapor *Lulio* llegado esta mañana de Marsella han venido unos cien turistas, en su mayor parte franceses y moros, quienes recorrieron las calles más importantes de esta capital y visitaron los más interesantes monumentos.

Muchos fueron los que pasaron al *Graad Hotel*, en donde comieron.

En el vapor *Miramar* saldrán esta tarde a las seis para Argel los turistas llegados esta mañana, quienes marchan satisfechos de la estancia en esta capital.

Pueblos, Villas y Ciudades

De Ibiza.

Empiezo esta vez felicitándole por la continuación de *El Noticiero*, y por las próximas reformas y mejoras del mismo.

Ustedes, los malloquinos, han sido más afortunados que nosotros los ibicencos en los efectos del presente cambio atmosférico. Ustedes han tenido refrescantes aguaceros; nosotros mucho aparato celeste, algún viento y "nada entre dos platos", para final de cuento. ¡Ni una gota de agua!

Signe dando muestras de una vitalidad asombrosa un campesino de esta Isla que ingresó en el Hospital hace cerca de un mes gravemente herido en el vientre abdomen. Tiene desde entonces parte de la masa intestinal fuera del vientre, y come y bebe y platica como si tal cosa.

La ciencia rehusa operarle por considerar segura su muerte y haberlo desahuciado.

«Relata R. ffero.»

Nuestro incipiente y ya nutrido Museo Arqueológico se ha enriquecido en estos días con el hallazgo de una porción de objetos fenicios, egipcios y romanos, a cual más interesante y valioso.

Me propongo informar sobre materia tan importante—científicamente hablando— a los lectores de *El Noticiero*.

Ibiza despierta y se yergue por sí propia en todas las esferas de la cultura y el progreso.

Adelante.

De cuánto, disponen los que manchan en beneficio de las Baleares, siempre nos tocan las raspas—y aún menos si peta— a los ibicencos.

Cuando el furor de los refuerzos militares, nos dejaron a nosotros "per istam".

Ahora, con la organización de Ejército de las Baleares, nos dan un Batallón... nominal. Como suena.

Y nos llevan el único Oficial del Cuerpo administrativo que teníamos en esta Plaza é Isla, no obstante haberse creado dos Sub-intendencias en el Distrito. Son muy desprendidos con nosotros los que gobiernan.

Respecto de Ibiza.

"tan sólo un dar les agrada,

y es el dar en no dar nada."

¡Así engordamos y nos luce el pelo!

Se encuentra en esta Ciudad el señor Comandante de Marina de Valencia, General de la Armada D. Federico Estrany, acompañado de su familia.

La Cámara de Comercio ibicenca se ocupa en gestionar la creación de una Junta de Obras para este puerto.

Por el Gobierno de la Provincia se ha pedido informe sobre el asunto a nuestro Ayuntamiento.

Junto con su distinguida esposa, la Sra. D.ª Ana Garnica, hija del Marqués de Casa-Pacheco, ha llegado de la Península nuestro paisano el Capitán de Artillería D. Luis Tur y Palau.

Suma y sigue: hoy ha entrado en el Hospital de esta Ciudad un herido procedente del campo.

Nuestro coterráneo D. Juan Palau, el primer vicultor de esta Isla, piensa establecer aquí una vaquería suiza, montándola con todos los elementos que tan preciada industria pecuaria exige para su éxito.

Mucho ganarán con ello la salud y la alimentación públicas entre nosotros. ¡Así se hace país, así se hace patria, señor Palau!

Se están expropiando los terrenos por donde ha de pasar la carretera, recientemente subastada, de Formentor (Cala Salina a Ntra. S.ñora del Pilar).

Se han aprobado los proyectos siguientes:

Refundición, en uno, de los del dique de abrigo y andenes de este puerto;

Construcción de un faro en el islote de *Tagomago*;

Mayor elevación del *Botafoch*; y Valizamiento del b. jo. de Santa Eulalia.

Basta de Obras públicas y de correspondencia. Ibiza 30 Agosto de 1904.

Sueltos y Notas

En la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción pública se ha recibido, el título de Licenciado en Derecho expedido a favor de D. Miguel Pujadas Ferrer.

En el vapor *Isteño* venido hoy de Ibiza, han llegado un capitán, un teniente y 30 individuos de tropa, de infantería, que estaban detacados en aquella isla.

También han venido de Barcelona en el vapor *Miramar* dos oficiales de infantería destinados a Ibiza y 16 cabos del primer Batallón de Artillería de Plaza, que vienen destinados a Palma.

El vapor *Mallorca* conducirá los congresistas católicos que van a Roma a mediados de mes.

La expedición saldrá de Barcelona para Civitavecchia el día 18 y regresará el 25. Los precios del pasaje son: Primera 60 pesetas, Segunda, 50; Tercera clase 35 pesetas.

Anoche fué conducido a la casa de Socorro un sugeto llamado Rafael Gelabert de 19 años de edad vecino del Molinar de Levante, quien sostuvo una riña con otro individuo, produciéndole ésta una herida en la frente con una piedra, siendole curada por el médico de guardia.

Ambos contendientes estaban citados para comparecer hoy ante el Sr. Comandante de la Guardia Municipal.

Hemos tenido ocasión de ver las importantes reformas que se están llevando a cabo en los *Almacenes de San José* para la instalación de la nueva sección de sastrería que se está instalando, bajo la dirección de un cortador de renombre y servida por personal idóneo.

Ayer por la tarde uno de los muchachos que jugaban por las inmediaciones del *Mollet* llamado S. bastian Sangé de unos diez años, estuvo a punto de perder abogado pues habiendo perdido el fondo iba acabando por momentos sus fuerzas, cuando fué visto por un marinero del bergatín goleta francés *Concorde* llamado Gianniley Novice quien se tiró al agua seguidamente salvando de una muerte segura al mencionado muchacho.

Felicidades al marinero Novice por su rasgo humanitario, al cual creemos acreedor de una recompensa de la Junta de Salvamento de Naufragos.

En la Delegación de Hacienda se han ordenado para hoy los siguientes pagos:

Table with names and amounts: Mariano Gallera 761.08, Juan Bautista Socias 23.677.98, Roque Coll 11.947.00, José Rover 445.49, Damián Serra 358.08, Joaquín Udo 1.856.61, Miguel Bordo 307.08, Alejandro Lladó 232.76, Antonio Bosch 93.75, Gaspar Moner 492.90, Rafael Riutort 427.90, José Vidal 4.337.01, Bartolomé Salem 271.25, Andrés Morey 215, Bonifacio Iniquiz 215, Francisco Satorras 71.66, Jaime O. Rimónell 247, Basilio Pérez 157.50, José R. Roda 920.84

¡NUESTROS TELEGRAMAS!

(De la Agencia Moderna) (Servicio depositado ayer a las 28-15.)

Lotería Nacional

Madrid 31 (Varias horas) URGENTES

Primer premio de 10.000 pesetas: Número 21 659 (Madrid.)

Segundo premio, de 50.000: Número 31.944 (Jerez).

Tercero, de 20.000: Núm. 1.237 (Almería-Valencia).

Premios de 1.500 pesetas: 362, 8 6, 1.829, 2.082, 2.384, 4.413, 4.868, 5.225, 5.761, 6.587, 8.087, 8.813, 9.894, 10.678, 10.700, 10.919, 11.440, 12.387, 15.710, 16.322, 17.964, 19.996, 20.097, 20.251, 20.442, 21.063, 24.210, 28.789, 29.872, 31.650, 34.298.

Le roux en Galicia

A consecuencia de las diferencias que tienen divididos a los republicanos del Ferrrol el señor Lerroux ha suspendido el viaje a esta población, ante el temor de que sus propios correligionarios le hicieran alguna manifestación de desagrado y descontento.

Redenciones a metálico

Se ha acordado por el Gobierno y para lo sucesivo que se supriman las redenciones a metálico en el servicio militar.

El Presidente en Madrid

Esta tarde ha salido de San Sebastián para esta, el señor Maura acompañado del señor Sanchez de Toca, dejando allí al señor Allende Salazar como ministro de jornada.

Mañana, jueves, a primera hora, llegará el Presidente y convocará a los ministros que están en Madrid para un Consejo, que será preliminar de la serie que ha de estudiar el plan parlamentario del Gobierno.

Nuestra escuadra

Los buques de nuestra escuadra verificarán maniobras combinadas con las tropas de tierra durante la segunda decena de Septiembre en las costas del Cantábrico entre Bilbao y el Bidasoa.

Presenciarán dichas maniobras y tomarán en ellas parte, ya en el mar, ya en tierra, S. M. el Rey, el Príncipe de Asturias, el general Linares y el Ministro de Marina señor Ferrándiz.

—Dícese que solo irán a San Sebastián dos buques de la marina de guerra italiana.

En Avilés.—Mitin republicano

El señor Melquiades Alvarez ha inaugurado la propaganda republicana en Asturias celebrando un mitin en la industrial Avilés que se ha visto muy concurrido por el deseo de conocer la prestigiosa palabra del elocuente tribuno.

La oración de D. Melquiades fué digna de su fama, acentuando sus tendencias conservadoras y gubernamentales.

«La República, dijo, respetará todo el estado de Derecho creado y vigente.

«No destruirá la propiedad, ni quebrantará las creencias, ni escarmentará el dogura, ni debilitará el Ejército y abandonará la Marida, ni expulsará frailes y Congregaciones, ni separará la Iglesia del Estado.»

El orador fué muy aplaudido.

La política de Combes

El Presidente del Gobierno francés, a pretexto del acatamiento del Obispo Laval a Roma, ha suspendido a este de sueldo, dejándole cesante como un simple funcionario del Estado.

Esta política sigue siendo muy censurada y se teme que llegue a producir en Francia verdaderos conflictos de orden público, pues las conciencias están muy exaltadas.

El contrabando de guerra

D. Coruña dicen que por órdenes de su gobierno ha salido inopinadamente y sin patente de sanidad el crucero ruso *Don*.

Créese que va a dedicarse a la caza de los vapores que conducen, desde Bélgica é Inglaterra, contrabando de guerra para el Japón.

(Servicio depositado hoy a las 8:40

Firma regia

Hoy se enviarán al ministro de jornada en San Sebastián los decretos de la reorganización de las guarniciones de Ceuta y de Melilla para que se ponga a la firma del Rey.

Congreso agrícola de Salamanca

Dicen de Salamanca que se elevan a 1.200 los suscritos para formar parte del Congreso agrícola que ha de inaugurar sus secciones en aquella capital el día seis del corriente mes de Septiembre.

Melquiades Alvarez

De Gijón telegrafian que a consecuencia del esfuerzo que tuvo que hacer D. Melquiades Alvarez para el mitin de Avilés, se encuentra enfermo de algún cuidado.

Los huelguistas ferrolanos

Continúa en el Ferrol la huelga de los empleados y dependientes de consumos

Se les han unido, formando causa común, los tipógrafos de la localidad, impidiendo se publiquen los diarios de la ciudad.

Témese se extienda y adquiera el conflicto carácter general por repercutir en todos los oficios.

Un loco de avar

En el pueblo de Espinardo, provincia de Murcia, un demente se resistió a ser conducido a que le encerraran en el Manicomio, defendiéndose de los encargados de este trabajo con una navaja de afeitar.

Algunos han resultado con heridas de consileración.

Por fin pudo ser reducido y tranquilizado por su familia.

El señor Maura

En los momentos en que telegrafio me afirman que acaba de llegar el señor Presidente del Consejo, don Antonio Maura.

Declaraciones de Montero Rios

—En su preciosa finca de Lourizan (Pontevedra) donde veraneó el jefe de los demócratas, D. Eugenio Montero Rios, ha sido este visitado por un redactor de «España» y durante la conversación política ha hecho el ilustre canovista las siguientes importantes declaraciones:

«Considero un verdadero disparate este reglamento para la aplicación de la Ley para el Descanso Dominical, mucha oposición y resistencia encontrará en el país y ello ha de ocasionar serios disgustos al Gobierno.

«Cuando se abran las Cortes mi partido combatirá rudamente el convenio firmado entre el Gobierno y la Santa Sede, que tan soliviantados tiene los ánimos de la opinión liberal española.

«Yo deseo más que otro cualquiera la unión de las fuerzas liberales, cuya disgregación vengo lamentando hace tiempo.

«A mi regreso a Madrid, que será para el 20 de Setiembre, me propongo reunir a todos mis amigos, diputados y senadores, y exponerles e te mismo pensamiento, trazando un plan de conducta parlamentaria que no deje pasar sin protesta ni combate los proyectos notoriamente reaccionarios del gabinete del señor Maura.

«A mediados de mes terminaré la corrección de pruebas del Proyecto de reorganización de Tribunales que me ha encargado la Comisión de Códigos y a cuya labor he dedicado gran parte de mi veraneo, para que pueda publicarse antes de finalizar el mes y podamos aprobarlo é implantarlo cuanto antes, que bien lo necesitan los Tribunales.

Noticias de la guerra

Pocas noticias vienen hoy de Londres y París hablándonos de la guerra.

La defensa de Port-Arthur entusiasma a los rusos como impacienta a los japoneses. Aquellos quieren demostrarlo a Stoessel con un acto patriótico; estos reproducen las escenas violentas y tumultuarias de cuando Kamimura, pidiendo más actividad en las operaciones militares.

—Se sigue luchando junto a Liao-Yang. Ambos ejércitos conservan sus posiciones.

—La escuadra del Báltico está en marcha a través del Atlántico. Ase-

gúrase que el almirante zarpó de Cronstald.

La guerra entre Rusia y el Japón

Servicio de LA DEPECHE Lo de Shanghai

El *Matin* desmiente en un suelto oficioso la salida de Shanghai de la division naval francesa que allí estaba mientras Rusia, Japón y China discutian el desarme de los barcos rusos el *Askold* y el *Gromovi*.

El almirante Bayle ha decidido prolongar su estancia, y añade *Le Matin* que:

«La continuación en el gran puerto chino de los navios franceses tranquilizará completamente a Rusia respecto de los últimos temores que pudiera concebir en cuanto a la seguridad de sus barcos, cuyo desarme efectivo comenzará a efectuarse el viernes próximo. El puerto de Shanghai no verá reproducirse el escándalo internacional de Chefu con el *Rieschiteima*.

A diez y seis kilómetros de Liao-Yang.

Paris 30.—Telegrafian de Liao-Yang que a consecuencia de los rápidos progresos hechos por las tropas japonesas, la línea de combate rusa ha tenido que ser trasladada a una distancia aproximada de diez y seis kilómetros hacia el Este y hacia el Sud de Liao-Yang.

A Nordeste del río Taise se continúa oyendo nutrido cañoneo.

Movilización de un segundo ejército.

—En los centros militares de San Petersburgo circula el rumor de que en el Estado Mayor general se ruso ha decidido la formación de un segundo ejército, el cual tomará parte activa en la guerra bajo las órdenes del general baron Kaulbars y del general Souchomlinoff.

Dicho ejército será concentrado en Mukden y se compondrá de tres ó cuatro cuerpos de ejército.

Opinion de un agregado naval

—Telegrafian de San Petersburgo que, según el agregado naval americano en Port-Arthur, gracias al juicioso ahorro de sus municiones, la mencionada plaza las posee aun suficientes para continuar combatiendo durante tres meses más.

Hasta ahora la artillería de Port-Arthur ha logrado siempre destruir cuantos cañones de sitio japoneses han sido empazados a su alcance.

La rada de Port Arthur es recorrida en todos sentidos por kounghouses, que montados en juncos, detienen a todos los portadores de noticias y los entregan a los japoneses.

Los restos de la escuadra rusa

—El *docker* chino que se ha refugiado en Chefú declara que los buques de guerra rusos que aun se encuentran en Port-Arthur, estan diseminados en el puerto, a fin de evitar lo más posible los abusos que los japoneses no cesan de disparar con sus grandes piezas de sitio.

El *Retvizan*, el *Bayan*, el *Pallada* y el *Sebastopol* están gravemente averiados.

Las averías del primero de dichos buques se encuentran debajo de la línea de flotación.

El *Pobleda* es el único de los buques de guerra rusos en Port-Arthur que se encuentra aún en estado de combatir.

Además hay varias cañoneras y varios destroyers que aun pueden prestar servicio.

Los japoneses estan construyendo fuertes a lo largo de la bahía Luisa.

Espías descubiertos

Un chino que ha estado recientemente en Port-Arthur, evalúa en 15.000 hombres válidos las fuerzas de la guarnición.

El día 23 los rusos apresaron cuatro espías japoneses, los cuales fueron sometidos a un Consejo de guerra militar, que determinó fusilarlos inmediatamente.

A partir del día 21 del corriente, los buques de guerra rusos han dejado de tirar contra los sitiadores.

Los obuses japoneses han causado grandes desperfectos en los talleres de mecánica y en los cuarteles de las tropas.

Cargamento apresado

Un telegrama de Shanghai dice que el vapor alemán *Arabia* sorprendió al vapor inglés *Jolchea* cerca de Vladivostok.

Apresólo, incautándose del cargamento de harina que llevaba el buque inglés.

Las máquinas *PEAFF* para coser y bordar son las universalmente conocidas por las mejores del mundo.

Imprenta de B. Rotger.

LA AUXILIAR

AGENCIA FUNERARIA Y DEPÓSITO DE ATAÚDES

DE **NARCISO PUIG**

CORDELERIA 28—PALMA DE MALLORCA TELEFONO NUM. 140

ABIERTA TODA LA NOCHE

Esta casa se encarga de todo lo concerniente en el caso de defunción. Unica casa que cuenta con existencia de ataúdes al estilo catalán nuevos en esta isla. Los hay también al estilo del país, pudiendo, por lo tanto, prestar sus servicios á todas las clases sociales. Ataúdes de 5 á 300 pesetas. Personal práctico y de confianza para el despacho de documentación y demás trabajos que en tales casos se requiere. Adorno de habitaciones y Coronas mortuorias.

CORDELERIA S

MOTORES ELÉCTRICOS

de la Societé L' Eclairage Electrique

UNICOS EN SU CLASE

Pueden verlos funcionar en casa del representante en ésta

“La Oriental,” Juan Estarás
Cuartera, 53

PIANOS CHASSAIGNE

Máquinas para coser y bordar **PFAFF** las mejores del mundo

Representación exclusiva

Antigua Casa Banqué de **J. BALAGUER**

COLON-34

Ninguna otra casa en estas islas puede vender máquinas nuevas de esta marca

Colon-34-Palma

BALNEARIO DE MIRAMAR

ARRABAL SANTA CATALINA

(Frente la iglesia de San Magin)

Este balneario ofrece al público toda clase de baños tanto de limpieza, como aromáticos, sulfurosos y medicinales.

Hermosa vista.—Perfecta aireación.

Pilas del mejor mármol y de madera.

Agua de mar y dulce.

Masaje y duchas.

El que cuida más de las ventajas que ofrece la hidroterapia para la higiene que del lucro.

PROPIETARIO—Excmo. Sr. Conde de Ribas

Médico-Director: **D. MIGUEL BERGA**

BAÑOS DE LIMPIEZA 50 CÉNTIMOS

ISLENA MARITIMA

Vapores

Cataluña, Isleño, Lulio, Bellver, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma, Marsella, Cette y Palma, Argel

Salidas de Palma para Marsella-Cette, Lunes 3 tarde

Salidas de Palma para Argel, Jueves 3 tarde

Servicios combinados con fletes á fort-fait en conocimientos directos, para Londres, Liverpool, Glasgow, Null, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia. Para informes y despacho Oficinas de la Islena Marítima.

Vinos auténticos de Valdepeñas

LOS MEJORES PARA MESA

No contienen sustancias extrañas á los elementos componentes del vino. Clases, graduación alcohólica y precios.

Valdepeñas blanco extra 15 grados 60 céntimos litro.

Valdepeñas clarete corriente 14 grados 50 céntimos litro.

Valdepeñas tinto corriente 13 grados 40 céntimos litro.

Valdepeñas tintillo 3 cosechas 15 grados 60 céntimos litro.

Valdepeñas tinto corriente 14 grados 50 céntimos litro.

12 botellas del Valdepeñas, 3 cosechas, 6 pesetas.

Jaime II, 105—Servicio á domicilio—Paseo del Borne, 90

Almacenes de Pañería

de B. GUMBAU E HIJOS

NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano.

Sastrería á la medida para Caballeros, Militares y Sacerdotes.

Elegancia y Economía.

Jaime II 85 á 93

Escursach 16 y 18

EL ALTO RHIN

Seguros Marítimos

LA NEW YORK

Seguros de vida y renta vitalicia

Centro General de Negocios

Agustín Fuster, Procurador

CONQUISTADOR, 15

Se gestionan toda clase de operaciones mercantiles, asuntos judiciales y administrativos, á tarifas fijas.

Anticipos de toda clase de cobros rentas y alquileres. Se facilitan préstamos.

CENTRO JURIDICO

dirigido por **D. Crisanto Lorente, Abogado.**—Atocha 741.ª derecha Madrid

Se encarga de la defensa y representación de cuantos negocios penden de los tribunales ó centros administrativos de la corte. L. formes ó consultas, DIEZ pesetas.

Vapores correos

Salidas de la Peninsula

De Barcelona para Palma, directo, los lunes, miércoles y jueves á las 18'30.

De Barcelona para Mahón, directo, los domingos á las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alcedia y Ciudadela los martes á las 14.

De Valencia para Palma con escala en Ibiza los viernes á las 12.

De Barcelona para Ibiza con escala en Palma los sábados á las 18.

De Alicante para Palma con escala en Ibiza los domingos á las 12.

Salidas de las islas Baleares

De Palma para Barcelona, directo, los lunes, martes y sábados á las 18'30.

De Palma para Valencia con escala en Ibiza los miércoles á las 12.

De Ibiza para Barcelona con escala en Palma los jueves á las 18'30.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza los viernes á las 12.

De Mahón para Barcelona, directo, los viernes á las 18'30.

De Mahón para Barcelona con escala en Alcedia y Ciudadela los domingos á las 6

Servicios entre las islas de Mallorca

y Menorca

De Palma para Mahón los jueves á las 18'30.

De Mahón para Palma los martes á las 18'30.

Servicios entre las islas de Mallorca

y Cabrera

De Palma para Cabrera los lunes y jueves á las 8.

De Cabrera para Palma los martes y viernes á las 8.

Telégrafos

Estación de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcedia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor y Andraitx.

Estación semafórica: Bajolí, en la Isla de Mallorca.

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanitx.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'00 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana y 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Sombrerería

Riera y Pizá

Plaza de Cort 11

Extenso surtido de sombreros paja y fieltro para la presente temporada. Especialidad para los Sres. Militares.

Alta novedad

Anuncios de EL NOTICIERO

Los señores suscriptores disfrutarán grandes ventajas.

Anuncios especiales á peseta durante el mes.

Combinaciones de todas clases en segunda, tercera y cuarta página.

EL NOTICIERO

tiene por su cuenta esta sección y puede facilitarla con mayor economía á los señores anunciantes.

EL VAPOR BASTIAIS

Saldrá para **ARGEL** los Miércoles á las 4 de la tarde y para **Marsella**

los Sábados á las 10 de la mañana.

Después del 15 de Setiembre las salidas para Marsella serán á las 4 de la tarde.

Fletes y pasajes á precios reducidísimos.

3.ª clase 10 pesetas

Informes: **BENITO POMAR, Palacio 9-1.º**

THE INFORMATION

Agencia periodística anunciadora

Atocha, 74, primero.—Madrid

Admite anuncios para todos los periódicos de España, Europa y América. Precios económicos. Pidanse condiciones.

ESQUELAS MORTUORIAS

EL NOTICIERO las publica solo en primera, segunda y tercera páginas y en todas al mismo precio.

Las que se reciban antes de las 10 de la mañana se publicarán en la primera.

En la imprenta se admiten hasta las 12 del día.

Esqueles económicas y de lujo: de 10 á 300 pesetas según tamaños y columnas.

GRAN CAFE COLON

A la izquierda de la entrada de la calle de San Magin

Santa Catalina — Palma — de Gaspar Font

Servicio económico. Especialidad en Licores y Helados. Sanwichs Fiambres y Vinos.

Servicio gratuito de **Disolución, Parches, Llave inglesa y Bomba** para los ciclistas.

¡GANGA! POR 3 REALES

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort, 12.

Devocionarios

elegantes y caprichosos á precios excesivamente baratos.

Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.